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從2011年3月到現在已經3年了，

我不知道我現在的心情究竟是“已經3年了啊”還是“終於事過3年了啊”。

我想要把目前在福島發生的事以「現在的福島」之名進行撰寫，但是卻⼀一直沒有辦法完成，

因為就在我撰寫的當下仍有不斷持續在發生的事情。

有些事情橫跨好幾個問題，我簡單概略區分為以下5個方向進行陳述。

 【2014.1.11上前昌子： 核災發生後，我帶著兩個小孩從福島縣郡山市搬來台灣避難。】

1:在福島遭受到健康危害的待遇

2:已經麻痺的危機意識 

3:被拉扯被拆散的人際關係

4:不斷擴散到全世界的輻射汙染食品

5:不可能結束的除汙作業・不可能消除得掉的輻射線
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不斷增加地健康受到危害的狀態 

福島核災發生後，福島縣政府公開的甲狀腺檢查報告中，⼀一部分已完成檢查的18歲以下的孩子中已發現
有甲狀腺異常的人，還有發生甲狀腺癌的人了。而我的朋友現在仍住在郡山市・福島市等地的朋友的小

孩也聽到很多人都檢查到長出很多甲狀腺囊胞。目前福島縣政府只有進行居民的甲狀腺癌以及甲狀腺異
常等檢查，並公開檢查報告結果，其他的健康檢查項目並沒有進行，所以是否罹患了其他疾病並未進行
檢查，當然居民也就不會知道自己是不是完全健康的。
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關於甲狀腺:福島共同診療所報告會
URL:http://togetter.com/li/481810?page=1

文章引用:松江醫生說:沒有辦法檢查。我每天都在
擔心。雖然核災整個發生經過我都知道，但再次回
想後才驚覺發生核災後政府的對應真的非常「差
勁」。想想這段時間，我發現自己好像刻意讓自己
與3.11核災這件事保持⼀一段距離似的。　　　　　　

「這真的太驚人了，⼀一開始發現長了30%的囊胞，
縣政府進行檢查時數據卻是35%。縣政府的簡易檢
查是不會發現1、2公釐的尺寸的囊胞的，而大學醫
院的檢查數據不會錯的，但是兩者數據卻不同。　　　

那個長了30%的囊胞中有⼀一半的囊胞不斷分裂成更
多小小顆的囊胞出來，我看起來覺得形狀很像”蜂
窩”，但是這種病狀是我從來沒聽說過的。最近，
我記得是神戶沒錯，神戶的某診所從福島來避難的
小孩身上也檢查到這樣的病狀。」　　　　　　　　　　　

「那位神戶的醫生檢查到的小孩，他也說檢查到很
像蜂窩的囊胞，他不解地說”這到底是什麼東西
啊”。占據整個甲狀腺⼀一半的範圍，而碘的半衰期
是8天，若是因為碘的輻射然後在這8天中散布到整
個甲狀腺並且導致甲狀腺發生什麼變化並不奇怪。
甲狀腺有⼀一半變成蜂窩狀，這跟輻射線有關是很正
常的常識。」　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

松江醫生這麼說:這到底代表著什麼呢?除了我自己
以外，杉井醫生也這麼說。杉井醫生還說變成「蜂
巢狀」的甲狀腺可能是因為不斷累積在身上的碘改
變了原有的甲狀腺的構造的。　　　　　　　　　　

核災發生2年半就已經有這樣的病變發生，⼀一想到
未來，究竟會變成怎麼樣，我就覺得心情變得很灰
暗。

其他在核災發生後才發現健康狀態異常的病患數
據，其中因為心臟病而死亡的人數激增，還有發生
心肌梗塞而死的人也增加很多的。這不是只有福島

而是整個東日本地區。最近這⼀一兩個月我發現自己
收到訃聞的數量也增加了。

心臟病本來的數據就很高，所以無法判斷是否因為
核災的發生才導致的，但每個縣年年增加的比率，
整體來說⼀一年的病患數量增加約30%這麼多。

因車諾比核災而死亡，包含後續引發心肌梗塞等臟
器方面疾病的人應該超過100萬人。因為在日本只
有大肆報導因癌症或白血病等的死亡人數，如果再
加上引發臟器疾病的死亡人數的話，人數應該會極
速上升。

另外福島核災發生後，常常聽到有人發生流鼻血的
狀況。在郡山市經營育兒園的朋友告訴我，有很多
小朋友常常突然流鼻血。而且是大量地流，⼀一個小
朋友⼀一次就要用掉⼀一盒衛生紙。視力變差、實施白
內障手術的人也增加了，就連小朋友也很多罹患白
內障的，眼科常是爆滿狀態。小朋友覺得很容易疲
勞，⼀一回到室內就昏昏欲睡。常常說很累，精神能
夠集中的時間也變短了。並常常表示自己的骨頭會
痛（腳的骨頭）。　

http://togetter.com/li/481810?page=1
http://togetter.com/li/481810?page=1
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而大人比較多的是因突發心肌梗塞而致死。40到
50歲的男人特別多這樣的情況。女人則是甲狀腺異
常，味覺或嗅覺異常，白內障，臉上的痣增加了。
臉變紅，但不是曬傷。膀胱炎、頻尿。掉髮、突然
長好多白頭髮。

和車諾比核災報告書中⼀一樣的症狀與疾病名稱的人
陸續不斷出現。

福島縣的報紙訃聞欄的人數也增加很多。（有許多
人雖然往生了但不⼀一定會在報紙上刊登訃聞，先忽
視沒刊登的往生者的部分，刊登的件數仍是增加了
許多的）以紅色框起的部分是年齡，大部分是70歲
以下。
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隱蔽生出異常的小孩的事實以及增加許多的墮

胎潮

核災發生後的縣民健康管理調查報告中，2011年
(平成23年)向福島縣內和福島大學醫院的孕婦約1
萬6千名進行問卷調查，同大學醫科在19號於福島
市招開並向市町村地方政府進行回報，確實回復問
卷的人數中，早產的人或生出體重過輕的嬰兒的比
率和全國的數據差不多。而回答問卷的人數為
9316人，回答率58.2%。                                                       　　
先天畸形或異常的嬰兒出生率為2.7%，婦產科說
和⼀一般異常發生率3-5%差不多，判定為無異常。
同大放射線醫學縣民健康管理中心婦產科調查部部
長藤森敬也教授表示:「現階段和全國的異常發生
率是⼀一致的，所以判斷沒有受到核災的影響」。              　
同大學醫科表示，福島縣內的早產新生兒有412位
（佔回答問卷者比率4.8%）、體重過輕新生兒有
722位（佔回答問卷者比率8.9%），依據人口動態
統計全國的早產兒比率為5.7%，體重過輕新生兒
比率為9.6%，差不多⼀一樣。                                          　  
藤森教授並表示:「今後也會定期提出客觀性的數　
據，讓福島縣內的孕婦覺得安全與安心」。            　  
（2013年7月20日福島民友新聞）                          　　

但是，與政府公開的消息完全背道而馳的事實，卻
從網路上和朋友口中陸續傳來。

（不在福島縣的某位醫生說）福島縣的護士以電話
告訴我，「醫生，在福島15位孕婦中就有12位生
出畸形兒!」「在醫師協會把甲狀腺癌和小孩子發
生癌症的事全都隱蔽了，他們說和放射線沒有關
聯!」

生出畸型兒的家庭，除了醫生之外還有好多人進進
出出來探視，懷孕中突然嬰兒的頭部變太大，醫生
建議該孕婦進行墮胎，生出唇裂症的胎兒的家庭，
帶著嬰兒去就診時說:「我們不想被別人看到，不
希望別人問我們孩子的病情」，此時醫院會告訴
他:「不是只有你們家生出唇裂症的小孩，請不要
太在意」。
實際上在醫院的情況是，遇到同樣情況的家庭有好
多個，大家都⼀一起坐在醫院裡等著就診。

墮胎也增加了:在福島工作的助產士說，從去年夏
天以來墮胎的件數很不尋常。這都是在羊膜穿刺後
確認發生先天性遺傳障礙的孕婦所做的墮胎潮。先
天性異常大部分都是唐氏症。朋友說還有超音波檢
查時發現未出生嬰兒已罹患先天性心臟病的。

現在住在福島的友人告訴我，福島大學醫院的婦產
科的警備變得很嚴格，另外在醫院工作的醫護人員
們也都被下了封口令。不讓對自己不利的事實浮出
檯面，讓事實永遠埋葬在沒有人知道的谷底，讓它
成為過去成為歷史。
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已經麻痺的危機意識

定期會刊登於報紙上的各學校的放射線量表

從福島來的避難者說:「福島縣的當地電視新聞會以
跑馬燈的方式撥放福島縣內各地的放射線量。有⼀一
次，福島市的放射線量撥放數據1μSv/h，新聞記者
竟表示這個輻射線量比身體檢查的X光還安全。但X
光不可能24小時持續地照，所以這到底是什麼奇怪
的比較。」

教小朋友癌症的事，這樣的注意文到處張貼，而且

分發給每⼀一個小朋友的目的到底是什麼？

△內容寫著:將來有⼀一天班上的同學中兩個人就會有
⼀一個人得到癌症，三個人之中就會有⼀一個人死掉。

▽郡山市公園的告示牌 警告標示:小學以下孩童請
不要使用，國中生⼀一天只能使用⼀一個小時。
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小朋友外出散步時配戴著Glass Badge（輻射量的
累計用）

在福島縣內隨處可見，沒有地方可放置的放射性廢
棄物被推得像⼀一座山⼀一樣那麼多愈來愈多的⼀一袋袋
黑色塑膠袋

就放置在住宅區的旁邊，或學校旁邊(但沒有堆置
在避難區域上面)　伊達市小學

福島縣的國宅裡面的兒童公園中堆置了除汙後的廢
棄物。⼀一開始沒有製作圍牆圍起來，小朋友可以隨
便跑進去那個區域裡(於福島縣南部的縣政府經營
的國宅2013年12月9日小関勉先生拍攝) 

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

△由政府所管理的公共場所在進行除汙作業後會更
新測到的輻射線數據。

攝影於郡山市的電影院 手寫的板子上記載著今天測
試到的輻射線數據

日常生活中到處都看得到測試到的輻射線數
據，⼀一開始的時候人們會特別注意數據高低，
但慢慢地人們就會感覺麻痺，那個板子會變成
日常生活的⼀一部分，隨著時間人們的危機感也
會愈來愈薄弱。

已除汙了
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被拉扯被拆散的人際關係
Ⅰ（１）賠償金的差異 原居住在限制居住區域以及難以回歸區域的居民，

為了避難，這段期間先搬到政府提供的組合屋或自
己另外租房子住，地區以在福島縣中間位置的福島
市和郡山市居多。

福島市和郡山市雖然離福島核電廠有50-60公里的
距離，雖然原住在這裡的居民沒有被指示需要進行
避難，但這裡也被輻射線汙染了，也正因為政府沒
有指示這裡是需要進行避難的區域，所以反而成為
其他來避難的人最多的聚集地。膚色的部份是要求
自己決定進行避難的區域，也是可以拿到賠償金的
區域。

可拿到賠償金的人可拿到賠償金的人 賠償的時間 賠償金金額
在避難區域或自主避難區域的
孕婦或18歲以下兒童
在避難區域或自主避難區域的
孕婦或18歲以下兒童

2011年4月23日-2011
年12月31日

400000元日
幣/人

居住在伊達市的
特定避難指定地
的人

孕婦或18歲
以下兒童

2011年3月11日-2011
年12月31日

400000元日
幣/人

居住在伊達市的
特定避難指定地
的人 孕婦或18歲

以下兒童以外
的人

2011年3月11日-2011
年4月22日

80000元日幣/
人

一般家庭請求賠償的話(在2011年8月進行賠償金申請)
・核災發生後3-8月住在避難所，8月底搬去組合屋
・一家四口，先生原收入每月27萬日幣，現在沒有收入，
太太是家庭主婦
・一開始已先拿到的每戶2200000元日幣的賠償金必須從賠
償金總額中扣除

一般家庭請求賠償的話(在2011年8月進行賠償金申請)
・核災發生後3-8月住在避難所，8月底搬去組合屋
・一家四口，先生原收入每月27萬日幣，現在沒有收入，
太太是家庭主婦
・一開始已先拿到的每戶2200000元日幣的賠償金必須從賠
償金總額中扣除

一般家庭請求賠償的話(在2011年8月進行賠償金申請)
・核災發生後3-8月住在避難所，8月底搬去組合屋
・一家四口，先生原收入每月27萬日幣，現在沒有收入，
太太是家庭主婦
・一開始已先拿到的每戶2200000元日幣的賠償金必須從賠
償金總額中扣除

計算 小計
避難的移動費用等申請
(共進行避難了兩次)

5，000元日幣*2次*4人 40，000元日幣

先生回家拿了一次需要
的行李的移動費用

5，000元日幣*來回共2
趟*1人

10，000元日幣

失業補助 270，000元日幣*補助6
個月*1人

1620，000元日
幣

精神損害補助 (避難所時期120，000
元日幣*5個月*4人)+ 
(組合屋時期100，000
元日幣*1個月*4個人)

2，800，000元
日幣

輻射線檢查費用補助(先
生還沒去驗)

15，000元日幣*3人 45，000元日幣

總計 (包含一開始已先拿到的
2，200，000元日幣的
賠償金部分)

4，515，000元
日幣

 限制居住區域以及難以回歸區域的賠償金額計算範例
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因為居住的區域不同而發生收到的賠償金金額
不同、或是雖然住在限制居住區域或難以回歸
區域但卻收到比較少的賠償金、也有租屋在沒
有得到賠償金的地區後來家鄉回不去了，而繼
續租屋在其他地方的情況，各種情況都是因為
各自收到的賠償金金額不同，導致居民之間因
此發生情感上的龜裂與對立。
例如，住在政府提供的組合屋的居民，有人每
個月都拿到很多賠償金，因此而不用工作每天
都去玩柏青哥，但有些人完全沒拿到賠償金卻
是生活在受到幅射線放射的區域下!
那些人有很多是東京電力的協力廠商，所以蓋
核電廠時他們已經得到很多利益，現在發生核
災他們卻可以拿到更多的錢，真的很沒有天
理。
就像這樣，很多未浮上檯面的事情，不斷成為
居民彼此心中不愉快的原因。

（2）關於「特定推薦避難地點」也引發居民

爭議	

日本政府在核災發生三個月後的2011年6月指
定伊達市為「特定推薦避難地點」。由日本政
府和市町村等地方政府協議決定，⼀一年的累積
輻射線量超過千分之20貝克的地區，將以戶為
單位進行指定避難。是否進行避難為非強制
性，全交由住民自己判斷，而被指定進行避難
的有128戶，其中7成的戶數約90戶集中在小
國地區的3成的區域中。

輻射線量的測試只有進行⼀一次而已，只有測試
玄關和庭院等兩個地方，屋簷下或屋頂排水管
等輻射線量高的地方反而沒進行測試。另外負
責測試的單位是以東京電力為首的全國10家電
力公司所構成之「電氣事業連合會」的員工。
測試後，相鄰隔壁的兩戶竟有⼀一戶是指定戶，
而隔壁那戶卻不是指定戶的狀況。成為指定戶
的家庭和其他避難區域的居民⼀一樣可以每個月
拿到東京電力公司支付每個人10萬日幣的精神

賠償金，不論你是否因避難而搬走，可獲得醫
療費部分免除的權利，以及國民年金保險費的
減免。而沒有被指定的家庭每個人只有拿到⼀一
次8萬元日幣（孕婦和18歲以下的小孩得到的
賠償金為40-60萬元日幣），連稅金的減免都
沒有。

成為指定戶的家庭，如果剛好「換新車」「暑
假去夏威夷玩」「在超市買昂貴的食材」的
話，將變成大家議論的焦點，在地方上不斷紛
擾無法安靜的生活。

（3）早期回歸者可以得到90萬元日幣

不知道是想要宣告目前是安全的，所以要大家
趕快搬回來，還是只是想用錢把人騙回來?

看了政府的復興新方針後，沒有關於移住和除
汙的部分。早期回歸著可以拿到⼀一次90萬元日
幣的補償金，回歸後每⼀一個人必須自己使用輻
射線測量儀進行測試並自己進行健康管理，輻
射曝晒量在1mSv以下。「雖然很危險但是早
點回去的話可以拿到90萬日元喔，但是已經不
進行除汙了，所以自己的輻射曝晒量多少，必
須自己負責自己管理，其他的就都不用管」是
這樣嗎…？
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　Ⅱ　家庭破裂

夫妻間對核災的危機感不同，有可能太太認為在這

樣的環境下生活很危險，所以想帶著孩子去避難，

但是先生說「政府都說沒有立即的影響了」，而且

周遭也沒有其他認識的人去避難，應該沒有避難的

需要性吧，夫妻間討論多次但仍舊無法取得共識。

朋友A太太發生的實際家庭問題

⼀一對夫妻和爺爺奶奶還有兩個小孩，⼀一個念國中，

另⼀一個念國小，雖然自己的家沒有被指定需要進行

避難，但自己測試時有好多地方的輻射線數值都很

高，所以太太想要去其他地方避難，但是先生認為

沒有必要，因為爺爺奶奶怎麼辦，沒有辦法帶著年

老的爺爺奶奶⼀一起離開，認為只要自己多注意⼀一點

就沒事了，根本就完全沒辦法和先生溝通。

進行甲狀腺檢查後，兩個小孩都長了無數顆，數也

數不清的囊胞，太太覺得這裡再也不能待下去了，

為了確認避難的事，問過好多有經驗的人和支援團

體，但先生卻仍堅持己見，後來先生受不了而對太

太家暴，太太於是帶著兩個小孩離家出走。

先生在完全沒有證據下就告太太和支援團體裡面的

人搞外遇，太太完全拿不到生活費，而且為了不要

被先生找到，所以不敢跟任何人說自己現在住在哪

裡，只能使用假名開始工作然後帶著孩子進行避難

的生活。

在母子避難會認識的B太太

夫妻有⼀一個幼稚園的小孩，然後和公婆住在⼀一起，

自己的娘家也在附近。核災發生後，覺得很可怕想

要立刻逃離福島，但是先生說我們的家離核電廠有

50公里遠所以沒關係，只好繼續住，但是公婆每

天吃自己種的蔬菜，跟他們說那個被輻射線汙染了

不可以吃，但是他們不聽，跟公婆說不要煮自己種

的青菜給小孫子吃，公婆回應說「我家媳婦頭腦有

問題，每天都很神經質地在說輻射線很危險。」

太太說: 「不管如何讓孩子繼續待在這裡真的無法

安心，我想要去避難」，公婆回答說:「你真的那

麼想逃的話就自己搬出去，小孩是我們家的孫子你

得把小孩留下。」後來太太覺得受不了，就帶著孩

子逃出夫家，現在母子兩個人⼀一起生活，後來B太

太就離婚了。

帶小孩到關東避難的C太太

自己的家雖然離核電廠有60公里遠，但位於輻射

線量很高的地方，覺得很不安，因為大學時代住過

東京，所以就來關東避難了。有兩個讀國中的小

孩，⼀一個兒子⼀一個女兒，丈夫很反對去避難的事，

兒子也因為不想離開學校社團的朋友而反對避難，

另外因為補習班的老師跟學生說福島的輻射線是安

全的沒有任何問題，所以兒子更加地不想去避難，

我沒辦法，我只好自己帶著女兒兩個人去東京避

難。

先生⼀一直叫我們回去，另外因為東京電力給的自主

避難者賠償金是以戶為單位，所以是匯到先生的戶

頭，先生說如果我們不回去就⼀一毛錢也不給我們，

所以我和女兒完全沒拿到任何賠償金，過了⼀一年，

兒子連絡我說他也想要來避難，為了和先生討論所

以我回福島的家去了，但卻因此而激怒了先生，先

生拿著菜刀發狂似的，最後先生說決不會給你們賠

償金也不會給你們生活費，如果這樣也沒關係的話

就全部滾出去吧，現在媽媽帶著兩個小孩在關東避

難，但是因為媽媽只能找到派遣員工的工作，什麼
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以電郵詢問避難問題的D先生

核災後立刻告訴家人說現在很危險應該立刻全家進

行避難，但太太和小孩都無法理解嚴重性，拿車諾

比核災的影片和資料向他們說明，他們卻回答說其

他人也都還住在這裡，而且大學的教授也說沒問

題，所以不管怎麼樣就是不同意搬家的事，每天吵

架，現在只有先生自己⼀一個人搬到國外居住，但他

每天都在煩惱如何才能把小孩帶離日本。

來台灣避難的E太太

住在離福島核災60公里的郡山市的E太太，在核災

發生後和高中三年級的女兒及小學六年級的兒子先

到埼玉縣避難，至女兒高中畢業的這⼀一年中在埼玉

過了⼀一年的避難生活。E先生雖然可以理解狀況，

但是對於讓太太帶著小孩自己去外地過著避難生活

的日子還是很擔心，不知道未來到底會如何而發

怒。女兒高中畢業後決定去台灣留學，而太太和兒

子因為覺得待在日本很危險所以也想要⼀一起去台灣

生活，⼀一開始E先生表示理解了但當太太帶著小孩

開始著手搬家事宜時，E先生卻忍不住發怒並提出

了離婚的事。主要是為了斷絕太太和小孩的生活費

而讓他們斷了去台灣的想法。

太太帶著小孩來台灣避難後，自己的娘家與夫家都

多所怨言，被說了很多難聽的話「丟下丈夫⼀一個人

到底是像什麼話呀」「你不覺得你任性的行為很可

悲嗎」「沒嚴重到需要搬到國外去吧，你是不是頭

殼壞掉啦」，所以現在跟親戚都很疏遠了，為了不

讓親戚和鄰居知道女兒在台灣的事所以也不敢跟他

們聯絡。

Ⅲ為了除汙而引發的鄰居們的不愉快

地方政府通知只要進行除汙作業就可以安心地繼續

居住，但即使決定花錢除汙了，民家還是擺在第二

順位進行除汙的，另外自己的住家即使進行了除汙

處理，附近的區域完全還未進行除汙處理的地區也

有。自家在除汙後輻射線量降低了(以高壓的水進

行沖洗)，但必須附近區域整個都進行除汙才行，

否則也沒用，如果有其他戶沒進行除汙處理的會引

起鄰居的不滿。 

家裡有小孩的人想要盡可能的減少輻射線量，便自

行購買高壓洗淨機進行自家的外牆與屋簷的除汙作

業，但如果剛好隔壁鄰居家的地勢比自己家高的

話，鄰居家除汙的水便會全流過來自己家，這到底

要去跟誰抱怨啊，不論自己多麼小心想要減少受到

放射線輻射，卻仍有無力阻擋的不可抗力因素，真

的快抓狂了。（現在仍居住在郡山市的友人的實際

狀況）   

核電廠在成立初期就已經分斷人與人之間的關係⼀一

次，因為那個時候有贊成建設的人和反對建設的

人，有拿到錢的人和沒拿到錢的人，發生核災後又

再度引起⼀一次人們之間的分斷，不公平的賠償金分

配，自家的放射線量的高低差異，去避難的人和想

避難卻不能去的人和不用避難也可以安全生活的人

的差異，甲狀腺異常的人和甲狀腺正常的人，由於

忌妒等等各式各樣的情緒把人們搞得⼀一團亂，把心

裡的憤怒對著自己周遭的人發洩，卻不是對著日本

政府或東京電力發洩不滿情緒。
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　　Ⅳ， 在日本國內的避難者的分布圖

東日本大震災⼀一年後
2012年3月上旬、福島民報調查

因為避難而移居到世界其他國家的分布圖（很多人移居到馬來西亞、印尼、紐西蘭等地）
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到處擴散的輻射線食物
　1， 吃含有輻射線的食品就是團結嗎？

　　　　　　　　　　　　　　到處擴散的輻射線食物

包含傑尼斯的藝人，找很多有名的藝人來進行宣

傳。不論是電視廣告或電車裡的廣告，不管你看不

看電視或看不看廣告，總之就是企圖從日常生活裡

潛意識裡讓你覺得應該這麼做。

政府說這是為了抑止不當輿論造成生產者產品滯

銷，但這不是單純的輿論，而是已經發生的實際的

災害，卻被政府引導到輿論傷害的方向。究竟吃了

這些被汙染的食物，我們到底可以幫助誰了?

　2， 學校的營養午餐全部使用福島縣產的米 

為了保護地方上的農業，好像說得振振有詞似的，

但是孩子吃了這些東西就等於你強迫孩子體內受到

放射線輻射⼀一樣，這些人到底在想什麼?孩子的健

康，孩子的生命，還有

我們的未來難道都不重

要嗎?

　　　「拚了命也要賣」▷　

農會要求市政府向所有學校

指示營養午餐全面採用福島

縣的米，農民擔心輻射量認

為應該休耕直接拿取東京電

力公司的賠償金比較好，但

農會卻告訴農民說:「農會拚

了命也要賣，所以你們⼀一定

要生產米給我才行」。　　  
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不只是福島縣而已，全日本的學校的營養午餐全部
都積極的使用福島縣的食材，因為我們要「吃輻射
汙染食物來支援生產者」。
輻射汙染水不斷排放到大海裡，兵庫縣西宮市的小
學居然還推出「營養午餐食譜」來宣導大家應該盡
可能多吃⼀一些魚類和海鮮類。

　

其他，文科省在2013年12月6日通報全國學校要積
極的在營養午餐裡面使用國產的香菇。

3，日本完全沒有活用車諾比核災的經驗

【在烏克蘭幫5萬名兒童診療過的博士(音譯為愛芙
基尼・斯蒂帕諾瓦博士)說】給日本人建議，要預

防因此得到疾病的首要項目就是「不吃受到幅射線
汙染的食物」
另外需要補充充分的維他命，還要鍛鍊自己的體
力。遠離受到輻射汙染的區域，在安養機構休養最
少4周的時間。如果兒童吃到10-20貝克/公斤的輻
射污染食物，就等於55歲以上的大人吃到200倍的
2000-4000貝克以上的輻射污染食物⼀一樣的程度。

▽2013年11月南相馬市的米的銫含量超過50貝克。

2013年11月南相馬市的米的銫含量超過50貝克。



 15

Ⅳ， 畸形或變得超巨大的食物

2013年秋天，埼玉縣飯能市的柿子以前從來都沒

有在同⼀一棵柿子樹上長出這麼多奇形怪狀的柿子，

農家自己採收時都嚇到了。

　2013年福島縣產的水蜜桃

蔬菜都變得超大顆，蔬菜吸收銫就像吸收鉀⼀一樣，

才變得這麼大的。

魚也都變得好大隻，貝類和牡蠣也是。

Ⅵ，自來水也不斷地被驗出含有輻射線。
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引文出處：●農林水産省：品目別的検査結果/農

産物の検査結果概要（2012年4月1日～2013年3

月31日）http://www.maff.go.jp/j/kanbo/

joho/saigai/s_chosa/index.html

● 水 産 廳 ： 水 産 品 的 放 射 性 物 質 調 査 結 果　

http://www.jfa.maff.go.jp/j/housyanou/

kekka.html＜海＞東日本太平洋中的水産品的出

貨限制・捕魚限制等公告。

上表由横浜市民測試所製作，放射性物質的污染會

因時間變化而變動，常常發生上次檢驗時合格但這

次卻不合格的情況。特別是青菜中以根莖類的蔬菜

特別容易在生長過程中從土壤中吸取放射性物質，

同⼀一棵第二年測試的數值常比第⼀一年測試數值高。

蓮藕和山藥等需要特別注意。另外牛奶、牛肉、豬

肉等也會因飼料或飼養方式而造成吸收到放射性物

質，請特別留意。香菇、內地的河魚、海魚、香草

類等的放射性物質濃度也很高也需要特別注意的。

Ⅶ、需要注意的食品

　　　　　　　

http://www.maff.go.jp/j/kanbo/joho/saigai/s_chosa/index.html
http://www.maff.go.jp/j/kanbo/joho/saigai/s_chosa/index.html
http://www.maff.go.jp/j/kanbo/joho/saigai/s_chosa/index.html
http://www.maff.go.jp/j/kanbo/joho/saigai/s_chosa/index.html
http://www.jfa.maff.go.jp/j/housyanou/kekka.html
http://www.jfa.maff.go.jp/j/housyanou/kekka.html
http://www.jfa.maff.go.jp/j/housyanou/kekka.html
http://www.jfa.maff.go.jp/j/housyanou/kekka.html
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不可能結束的除汙作業・不可能消除得掉的輻射線

常常在募集除汙工作人員

常 常 在 募 集 工 作

人 員 ， 而 車 諾 比

核 災 進 行 除 汙 的

工 作 人 員 在 除 汙

後 罹 病 死 亡 的 死

亡率非常的高。

★ 根 據 蘇 聯 政 府

的調查，進行除汙作業的作業員有90%都罹病，大

部分是白內障，其中在距離1400km地方除汙的人

員有8位，8位裡有7位在10年內死亡。

蘇聯/http://detai l .chiebukuro.yahoo.co.jp/qa/

question_detail/q1284465767?fr=rcmd_chie_detail 

　   ▽媽媽們穿著雨衣在除汙，但是輻射線量很高，所以 很

危險。而且自己除汙也無法確實達到效果。

　

 

▽ 招募員工，對象為在日巴西人

現在也持續降下各種放射性物質

2013年4月~8月銫的降下量，現在
也持續降下各種放射性物質，範圍
不是只有福島，整個東日本都是。

http://detail.chiebukuro.yahoo.co.jp/qa/question_detail/q1284465767?fr=rcmd_chie_detail
http://detail.chiebukuro.yahoo.co.jp/qa/question_detail/q1284465767?fr=rcmd_chie_detail
http://detail.chiebukuro.yahoo.co.jp/qa/question_detail/q1284465767?fr=rcmd_chie_detail
http://detail.chiebukuro.yahoo.co.jp/qa/question_detail/q1284465767?fr=rcmd_chie_detail
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對小朋友和年輕人宣導輻射線是安全的

⼀一開始先在福島開課教導小朋友輻射線是安全

的，教學生我們應該正確認識輻射線，平常日常

生活中或是自然界就存在輻射線所以沒有什麼好

害怕的。

但是對於外在受到放射線輻射的事或吃進輻射汙

染的食物會有什麼危險等都沒教。看起來就像是

洗腦式的教學內容，而福島縣在很早期就對高、

中、小學的學生和其家人進行這樣的授課。後來

以文科省為首提倡的放射線教育還印了⼀一本教科

書並在全國推展輻射線的安全教育。

▼就算跳舞也不可能⼀一口氣就把接受到的輻射排

出體外，但市政府的跳舞活動的文宣卻這樣寫。

以復興之名招集全國的年輕人和大學生搭著巴士去

福島核災災區擔任志工「體驗巴士」 :

因為企業的資金援助，觀光廳規劃了大筆的經費，

讓學生和年輕人搭

車去回歸困難地區

進行參觀，還舉行

工作營進行輻射線

的學習以及輻射線

除汙的體驗。
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為什麼有很多年輕人想去參加呢?為了讓受災
地早日復興起來所以我應該去幫忙。還是，在
當地的人可能有什麼困難，我想要去幫助他
們。或是，我想要親眼看看發生核災的地方。

復興、當志工、我想要為其他人盡⼀一份力。我
覺得這樣的心意很好，但是如果現實裡沒有輻
射線的汙染的話，如果只有地震和海嘯所引起
的災後復原工作的話，參加這樣的志工活動非
常好，但事實上現在這裡正大量受到放射線輻
射，

完全不知道到底有沒有危險性，只想著總之先
去現場看看再說，這樣的想法未免太天真。

對於利用年輕人的感性進行安全宣傳，自己卻
高高站在那個廣告塔上冷眼看著的政府和企業
和電力公司所做出的惡質行為，真的感到萬般
憤怒。因為他們才不管是否有危及生命的危
險，反而利用這些進去災區的人來闡揚災區是
安全無虞的，就因為他們的無知導致有人可能
因此而發生危害到健康的狀況。

在福島時有位奶奶跟我說:「除汙根本就沒用，
就像拿著竹槍和戰鬥機打仗⼀一樣是沒用的」，
我永遠都忘不了她的話。

    ▽輻射線量測儀取了⼀一個很可愛的名字叫better醬。

◁福島市福島車站前面有⼀一個「除汙情報站」的牌子，
會定期告訴大家除汙的活動和講座。
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